
 

 

まちづくり検討会議 
 

 

「まちづくり検討会議」って？ 
 

 

 

 

 

 

 

 

三島地区の防災活動を知ろう 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

「まちづくり検討会議」は、地域の方と学生が直接対話し、学生が地域の声を聞いた上で、地域のニーズや課題

に対して学生からアイデアを提案し、提案した内容を地域と学生が一緒に実践するという活動です。 

今年度連携するのは大池地区と三島地区の２地区。三島地区では、11 月に三島地域まちづくり協議会と三島地区

自主防災会が連携して実施される地域全体を対象とした防災訓練に、企画段階から学生が参画し、若い世代が興味

を持ち、参加したくなるような防災訓練を目指して、地域の方と一緒に防災訓練を作り上げていく予定です。 

令和５年８月９日（木）に、地域の方と学生が顔合わせをし、防災をテーマにざっくばらんに意見交換を行う、第

１回まちづくり検討会議を実施しました。 

 

三島地区 vol1 

 

◆第１回会議概要 

日時 2023.8.9（木） 19:00～21:00 

会場 三島コミュニティセンター 

参加者数 学生     5 名 

     地域の方 10 名 

プログラム 

１ 検討会議趣旨説明 

２ 三島地区の防災活動の概要説明 

３ 手上げゲーム（アイスブレイク） 

４ 自己紹介 

５ ワーク：「防災をテーマにざっく

ばらんに話そう！」  

６ 全体共有 

 

まちづくり検討会議の ３ステップ 

第１回目の会議では、市職員からまちづくり検討会議の趣旨説明、

三島地区の概要を説明した後、三島地域まちづくり協議会と三島地区

自主防災会の会長である大島さんから、三島地区で取り組まれている

防災活動や、今回の活動の中で学生に期待する点などをご説明いただ

きました。安威川のすぐ東側の地域ということもあり、三島地区では

小学生を対象にした「防災教室」や、こども会と連携した「消火訓練

用の的作り」など様々な取組みをされており、大島さんのお話を学生

は真剣な表情で聞き入っていました。 

ニュースレター 



まずは「仲良くなること」を目標に 

 

 

 

 
 
 
 

目標は「チーム意識」を生み出 
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今後に向けて 

  

 

 

 

 

  

 

 

 

  

 グループワークで出たアイデア（一部抜粋） 

グ
ル
ー
プ
１ 

・非常食のご飯が意外とおいしいので、みんなで作っ

て食べてみよう 

・避難所へのルートを確認するために、避難所をめぐ

る避難所リレーをしてみよう 

・体の不自由な方を取り残さないためにも、車いすに

乗る・押す体験をしてみよう 

グ
ル
ー
プ
２ 

・消火器の場所を確認する消火器スタンプラリー 

・家族バラバラに避難所を目指す避難訓練をしてお

けばいざという時安心 

・お泊り保育を参考に、水道・ガス・電気なしの宿泊

訓練をやってみよう 

・かまどベンチを使って実際に炊き出しをしてみよう 

 

 大島さんから三島地区の防災活動の概要をご説明いただい

た後は、緊張をほぐすアイスブレイクとして、手上げゲームを

行い、その後、グループごとに自己紹介をしました。自己紹介

では、「呼んでほしいニックネーム」や「24 時間以内にあった

よかったこと・発見」などをお互いに紹介し合いました。手上

げゲームや、自己紹介の雑談の中で、自然と地域の方と学生の

交流が生まれ、グループワークに入るころには、すっかり地域

の方と学生の距離も縮まっていました。 

お互いのことを知った後は、「同じグループの方と仲良くな

ろう」「隣に座っている方の顔と名前を覚えよう」の２つを目

標に、防災に関する４つのテーマについて、お菓子を食べなが

ら、ざっくばらんに話し合いを行いました。 

 学生からは、「防災をテーマにした脱出ゲーム・謎解きゲー

ム」「VRを活用した防災体験」といった子どもが興味を持って

くれそうな訓練のアイデアや、「防災訓練というタイトルをも

っと楽しそうなものにする」といった、若い方に訓練に参加し

てもらうためのちょっとした工夫のアイデアなど、たくさんの

アイデアが出ていました。 

手上げゲームで体も緊張もほぐしました 

グループで出たアイデアを学生から発表 

Q.第１回検討会議はどうでしたか？ 
立命館大学 新宅さん 

 グループワーク後は、各チームで出たアイデアを学生から発

表し、全体でアイデアを共有しました。 

 今後は今日の話し合い内容を基に、学生それぞれが防災に関

する情報を収集し、８月下旬頃には、若い世代の方が来てくれ

る防災訓練の企画を学生間で話し合う「学生検討会議」を実施

し、９月以降に、地域の方と学生が再度意見交換を行う「第２

回まちづくり検討会議」を実施する予定です。 

 

緊張していましたが、地域の方が「斬新な 

アイデアでいいね！」と、どんなアイデアも受

け止めてくださったことが、とても嬉しかった

です！そのおかげで、初回から円滑な話し合い

を行うことができました。これからも雰囲気を

大切に三島地区に寄り添った防災活動を創り  

上げていきたいです。 

今回話し合った４つのテーマ 


